
作为中国国际进口博览

会的重要组成部分，第四届

虹桥国际经济论坛首次设立

的两个分论坛——“中国浦

东高水平改革开放和建设开

放型世界经济”“虹桥国际开

放 枢 纽 建 设 与 区 域 协 同 发

展”分论坛，11 月 6 日在国家

会展中心（上海）分别举行。

与会人士认为，新设立这两

个分论坛，体现了各方对推

动浦东打造社会主义现代化

建设引领区、建设虹桥国际

开放枢纽的关切期待，彰显

了上海坚定不移推动高水平

开放的信心决心。

把 浦 东 这 张
王牌打得更加有
力、更加出彩

浦东开发开放是一项跨

世纪的国家战略。上海市委

书记李强在“中国浦东高水平

改革开放和建设开放型世界

经济”分论坛致辞时指出，我

们正在认真学习贯彻习近平

主席在第四届中国国际进口

博览会开幕式上的主旨演讲

精神，不断深化更宽领域、更

深层次、更高水平的对外开

放，在开放的时代大潮中勇立

潮头。我们要牢记嘱托、勇担

使命，坚定不移走解放思想、

深化改革之路，走面向世界、

扩大开放之路，走打破常规、

创新突破之路，努力把浦东这

张王牌打得更加有力、更加

出彩。

30 多年来，浦东勇担使

命、勇立潮头，取得了经济社

会跨越式发展。浦东新区生

产总值等 6 个经济指标达到万亿元规模，并

在今年前三季度保持两位数增长。

上海及浦东，是世界观察中国的重要

窗口。经济合作与发展组织驻华高级顾问

暨北京办公室主任海博认为，无论过去、现

在和未来，浦东对中国经济社会发展都具

有重要作用。现在，不少国外研究机构都

很 关 注 浦 东 ，对 浦 东 和 上 海 的 发 展 非 常

期待。

新开发银行行长马可表示，人类历史

上多个经济奇迹都得益于开放型经济以及

与世界其他地区的深度融合，中国创造了

最 新 的 经 济 奇 迹 。 能 将 新

开发银行总部设在浦东，并

以此为平台不断发展壮大、

成长为全球性开发银行，深

感幸运。

上海市政府副秘书长、

浦东新区区长杭迎伟表示，

浦 东 将 以 自 贸 试 验 区 和 临

港新片区为“试验田”，全域

打造特殊经济功能区，实现

更高水平的改革开放，在服

务上海、服务长三角、服务

全 国 经 济 发 展 中 体 现 更 大

作为。

做深做透双向
开放、双向联动大
文章

建 设 虹 桥 国 际 开 放 枢

纽，是党中央推动长三角一

体 化 发 展 战 略 的 又 一 重 大

布 局 。“ 虹 桥 国 际 开 放 枢 纽

建设与区域协同发展”分论

坛 聚 焦 发 挥 大 虹 桥 对 内 对

外开放枢纽作用，围绕强化

国 际 定 位 、彰 显 开 放 优 势 、

提升枢纽功能，为国际化中

央 商 务 区 和 国 际 贸 易 中 心

新平台建设献计献策。

上海市委副书记、市长

龚正表示，上海将做深做透

虹 桥 国 际 开 放 枢 纽 双 向 开

放 、双 向 联 动 这 篇 大 文 章 ，

全力强化集聚辐射、协同开

放 、互 联 互 通 ，加 快 构 建 全

球 高 端 资 源 要 素 配 置 新 高

地 、对 内 对 外 开 放 新 链 接 、

更 高 水 平 开 放 型 经 济 新

体制。

瑞 安 集 团 主 席 罗 康 瑞

说，虹桥国际开放枢纽拥有

长三角城市群庞大的经济腹地，具备国家

会展中心和进口博览会永久举办地的独特

优势，应强化联动长三角、联通国际的能

力，进一步提升服务业的质量和总部经济

的功能。

上海市社会科学界联合会主席王战认

为，虹桥国际中央商务区要最大化集聚资

源要素流量并发挥辐射效应，实现“进博

会+枢纽”的双向赋能，成为进博会溢出效

应的空间承载区和功能集聚地，在“大集

聚”中实现“大辐射”，打造面向未来开放型

经济的全新商务区。
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这几天，一些采访过几届进博会

的记者，都在猜想今年进博会新闻中

心准备的记者节蛋糕会是什么造型。

“我们今年创作了‘一江一河’主

题的蛋糕——上海把最好的资源留给

人民，我们也希望把美好的节日祝福

送给所有记者。”第四届进博会媒体接

待保障组组长沈良说。黄浦江、苏州

河是上海最著名的两条江河，市区段

岸线实现了贯通开放，沿岸景致日新

月异。

“欢迎！有任何需要都可以找我

们。”走进进博会新闻中心，志愿者“小

叶子”热情地和记者打招呼。虽然受

到疫情影响，第四届进博会仍吸引了

来自 30 个国家和地区的 641 家媒体机

构的 3000 余名记者报名参会。

作为重要配套服务保障项目，进

博会新闻中心包括咨询服务区、媒体

公共工作区、媒体专用工作区、广播电

视技术服务区、新闻发布厅、媒体餐饮

休闲服务区等功能区域，为中外记者

提供全方位服务保障。

“做短视频新闻，最需要的就是网

络畅通。”中国新闻社记者殷立勤说，

进博会开幕以来，他们做了大量报道，

媒体工作区的网速快而稳定，保证了

新闻画面播出的时效性。

新闻中心大厅有块独特的折叠墙

面，很引人注目：从一侧看是上海的高

楼天际线景观，另一侧看是有 21 块展

板的微型展览。展板呈现的是上海过

去一年来的重大新闻事件与城市场

景，包括中共一大纪念馆开馆、“永远

跟党走”黄浦江主题光影秀等内容。

新闻中心文化展演展示组组长钱斐

说：“设计‘上海这一年’主题展，是希

望境内外记者直观了解上海的改革开

放新成果。”

新 闻 中 心 还 筹 备 举 行 了 多 场

“ 云 采 访 ”，10 余 家 国 外 参 展 企 业 的

全球 CEO，通过互联网，跨越万里与

中 外 记 者 展 开“ 云 ”对 话 ，分 享 进 博

故事。

“印象最深刻的是书籍展示专区，

像《中国共产党在上海 100 年》，对我

的工作很有帮助。”来自北京的记者刘

涓溪说。

疫 情 防 控 工 作 是 重 中 之 重 。 围

绕新闻中心运营及媒体服务保障工

作全流程，新闻中心明确防疫要求，

加强组织落实。在严守防疫要求的

同时，尽量为记者提供便利，在国家

会展中心周边、指定媒体酒店安排检

测点，就近为记者提供便利的核酸检

测服务。

“我们希望尽最大努力为记者提

供便利，感受上海温度，打造一个温暖

的‘记者之家’。”上海市政府新闻办有

关负责人说。

打造温暖的“记者之家”
本报记者 巨云鹏

在进博会各大场馆，绿色能源、绿色智能家

电等新产品、新技术、新服务随处可见。本届进

博会，绿色低碳成为一大看点。

在杜邦展台，不少产品由绿色环保的杜邦

“特卫强”材料设计而成。“这是一种由高密度聚

乙烯材料制成的无纺布，生产过程不添加塑化

剂、耐撕耐用，可回收循环使用。”展台工作人员

朱旭祯说。

“杜邦展台分为绿色能源天地、低碳出行、

低碳健康生活等七大主题。我们希望推出更

多 创 新 技 术 和 解 决 方 案 ，为 更 多 人 构 筑 更 安

全、更可持续的未来。”杜邦亚太区总裁张毅

介绍。

在意大利轮胎制造商倍耐力展台，一个个

黑黑圆圆的轮胎成为“主角”。

“我们的轮胎内嵌传感器，重量仅几克但作

用不小。”倍耐力亚太区首席执行官朱利亚诺·
梅纳西介绍，传感器可为车辆电子系统提供轮

胎胎压、温度、载重指数、速度级别等信息，帮助

减少滚动阻力，实现更低油耗，还能降低轮胎更

换频率。

“倍耐力兖州工厂已成为原材料优化选择

和轮胎轻量化方面的绿色轮胎生产基地。”朱

利亚诺·梅纳西说，公司将继续加大节能环保

力度，助力中国实现碳达峰、碳中和目标。

“中国提出实现碳达峰、碳中和目标，对于

东芝在内的所有企业都是重要机会。”在日本

东芝展台，东芝（中国）有限公司董事长兼总裁

宫崎洋一正在模型前给采购商介绍最新的全

程 实 现 二 氧 化 碳 零 排 放 的 纯 氢 燃 料 电 池 系

统。据介绍，这套系统发电效率提升到 50%至

55%，综合能源效率达到 95%，而且在发电时只

排放水，不会产生二氧化碳，从制氢到氢利用，

全程实现零碳排放。宫崎洋一说，今年是东芝

连续第四年参加进博会，期间将与众多合作伙

伴签署战略协议。

作为中国推进新一轮高水平对外开放的重

要平台，进博会通过实施碳中和项目等系列举

措，积极开展国际零碳与绿色合作，努力打造发

展的“绿色标杆”。

自第四届进博会起，技术装备展区节能环

保专区更名为“能源低碳及环保技术专区”。目

前，诸多海外参展商已纷纷宣布了自己的碳中

和目标愿景，并将通过行动积极支持进博会碳

中和倡议。

聚焦“双碳”目标 推进节能环保
本报记者 常 钦 丁怡婷 吕中正
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走进进博会

本报北京 11 月 8 日电 （记者余建斌）据中国载人航

天工程办公室消息，北京时间 2021 年 11 月 8 日 1 时 16 分，

经过约 6.5 小时的出舱活动，神舟十三号航天员乘组密切

协同，圆满完成出舱活动全部既定任务，航天员翟志刚、

航天员王亚平安全返回天和核心舱，出舱活动取得圆满

成功。

北京时间 2021 年 11 月 7 日 18 时 51 分，航天员翟志刚

成功开启天和核心舱节点舱出舱舱门，截至 20 时 28 分，航

天员翟志刚、航天员王亚平身着我国新一代“飞天”舱外航

天服，先后从天和核心舱节点舱成功出舱，中国首位出舱航

天员翟志刚时隔 13 年后再次进行出舱活动；王亚平成为中

国首位进行出舱活动的女航天员，迈出了中国女性舱外太

空行走第一步。在舱内的航天员叶光富配合支持两名出舱

航天员开展舱外操作。

此次是空间站阶段第三次航天员出舱活动，是神舟十

三号航天员乘组首次出舱活动，也是中国航天史上首次有

女航天员参加的出舱活动。航天员出舱活动期间，天地间

大力协同、舱内外密切配合，先后完成了机械臂悬挂装置与

转接件安装、舱外典型动作测试等任务，全过程顺利圆满，

进一步检验了我国新一代舱外航天服的功能性能，检验了

航天员与机械臂协同工作的能力及出舱活动相关支持设备

的可靠性与安全性。

神舟十三号航天员乘组
圆满完成首次出舱活动全部既定任务

王亚平成为中国首位进行太空出
舱活动的女航天员


